

Dirijase a la calle Fernando
de los Rios, núm. 2.
(CASA DEL PUEBLO)

RENOVACION

31/3
Biblioteca Municipal
Madrid

No te doblegues ante tu enemigo; a tu contrario lo debes de tratar con la misma energía que él te tratara. Si te sientes débil, caerás en sus tupidas redes.

AÑO XI :: fundada por la Sociedad de Tipógrafos :: PUBLICACION SEMANAL :: Dirigida por un Consejo de redacción :: NUM. 416

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo.

Jaén 13 de Julio de 1936

Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

Todos los monárquicos del bienio negro se están filtrando en el Bloque Popular. ¿Con qué miras? ¡Ojo, camaradas!...

DEL MOMENTO

¡Más energía y decisión!...

¡Conflictos y más conflictos!

Esto es un paraíso.

La culpa de todo no es otra que la falta de decisión en el cumplimiento de lo pactado por el Bloque Popular y el recto legalismo con que se quieren llevar las cosas.

Durante el bienio negro, la gente se moría de hambre; se humillaba, sufría y era perseguida cruelmente por los inhumanos enemigos del progreso y la civilización. Todos éramos perseguidos: chicos y grandes; políticos y apolíticos. Eso precisamente fué motivo por el cual se formó un pacto por todos bien visto, que dió al traste y echó por tierra las malas artes de la canalla enemiga del pueblo.

Hoy, parece ser que no nos acordamos de lo pasado. Mejor dicho, hay quien no se quiere acordar porque en aquel bienio, ni sufrió persecuciones, ni padeció nada manteniéndose en estado neutral e indiferente, siendo éstos precisamente los más enemigos de la justicia y de todo lo pactado por el Bloque y las masas populares.

Los continuos sinvergüenzas de siempre, vienen introduciéndose en nuestras filas y están siendo los primeros en recoger dádivas, buenos tratos y consideraciones e incluso bien remunerados destituidos.

La clase trabajadora, a la que tanto se le ha prometido, sigue aún siendo la cenicienta en todos los sentidos.

Vemos cómo el pequeño industrial y comerciante está siendo víctima de gravámenes y cargos contributivos al Estado y Municipio, haciéndosele la vida imposible.

El capitalista sigue cortando el cupón. El usurero continúa vagando y persiguiendo a sus numerosas víctimas. Estos no contribuyen con nada a las cargas del Estado y Municipio y si, en cambio, roban lo que pueden y más, burlando las leyes y haciendo imposible la vida a los gobernantes del régimen acechando la hora oportuna de dar el golpe brutal y lanzarse fieramente, con canibalismo cruel sobre lo que el pueblo con tanto cariño y sacrificios ha logrado imponer para bien de la justicia y la civilización.

Si se quiere conservar con entereza y tesón a nuestra querida República, es necesario imponerse con arrogancia ante el enemigo. Que la gente no se muera de ham-

bre. Que los grandes capitalistas aporten al Estado el tanto por ciento que lo inactivo debe pagar. Que se aplique con todo rigor la ley de Vagos y Maleantes a todos esos usureros que todos conocemos. Que se implante el sueldo máximo y mínimo a todos los funcionarios del Estado, Diputaciones y Municipios. Que se investiguen las clases pasivas y que los individuos reconocidos como contribuyentes no disfruten de esos beneficios aunque tengan derechos reconocidos. Que la gente trabaje y viva con decoro.

Todo eso y otras cosas que no están a nuestro alcance, es lo que hay que hacer, si queremos que lo ya hecho y lo que aún podemos conseguir de nuestra República, vaya adelante. Si por el contrario, nos dejamos llevar por la indiferencia y nosotros mismos nos planteamos problemas de índole social y política, iremos por tierra y el terror y la fiereza de nuestros enemigos caerán sobre nosotros aplastándonos para que jamás podamos levantar cabeza.

¡Tened presente todos, camaradas del Bloque, que no ya las masas serían expoliadas y deshechas, sino vuestras propias cabezas, servirían de estrofa burlesca y macabra para aquellos que acechan y esperan con las entrañas negras la hora fatal de su venganza!

¡No más embriaguez en el triunfo, que rinde y adormezca nuestras poderosas fuerzas!

¡Hemos de sostener con mano fuerte el baluarte de nuestras ideas de justicia y humanidad!

Para ello no hay otro camino que el ya trazado por el Bloque Popular. ¿Falta decisión y energía para llevarlo a cabo? El que no sea capaz de mantenerse en su puesto de combate, que lo abandone y dé paso a otros hombres de buena voluntad capaces de ir hasta la consecución de las aspiraciones del pueblo laborioso y trabajador.

¡No hay otro camino, lo demás es egoísmo y cobardía!...

¡Adelante, pues, camaradas del Bloque!

A. BALDOY RUIZ

Trabajadores
Leed y propagad
Renovación

EL IDIOTA DE LA SEMANA

Ya está aquí el tan ansiado y apetecido personaje (y tan personaje!) que nuestros lectores querían ver desfilar por esta sección.

Es bajo, hasta lo increíble. Ruín, hasta el hartazgo. Depravado, hasta más no poder. Un día, sus padres, haciendo gran esfuerzo, diéronle la carrera sagrada del Magisterio. Quiso hacer un libro pedagógico y su enorme talento puso uve con be. Regentó escuelas de cercanos pueblos, en los cuales dejó terribles recuerdos por su frescura. En unos, se llevó unos zapatos; en otros, unas perlas; en los demás, pavos, gallinas y aderezos completos.

Por querer y exigir que los alumnos de su escuela hicieran cosas reñidas con la moral, fué expulsado del Magisterio.

Hoy se dedica a pasar su desvergüenza, sableando a tiros y troyanos, no para su casa, sino para rendir culto a Baco.

¿No lo conoces? Pues yo, sí. Lo conozco por el sobrenombre de «Chaqueta».

MIRAFLORES

¿Qué es eso, D. Pedro?

No esperábamos menos de don Pedro Villar, al frente de la Dirección General de Prisiones! ¡No nos ha sorprendido!

El señor Director General de Prisiones, se ha entretenido en ordenar se digan misas en la Prisión de Oviedo los domingos y días festivos y que dichas misas sean abonadas con cargo a los fondos de Administración.

Esta orden del señor Director General de Prisiones, ha sido dada a raíz de otra del señor Ministro de la Gobernación en la que se dice que de los fondos públicos no podrán salir gratificaciones ni pagos para asuntos de índole religiosa, salvo en aquellos casos en que la pobreza prive al delincuente de rendir culto a sus ideales religiosos.

¿Es así como se sirven los intereses de la República?

Pues si así es, ¡Viva la República!

¿Verdad usted, don Pedro?

Realidades vividas

Estamos en unos momentos de observación y experimento. Estamos viendo y viviendo como si no hubiera habido tal transformación en el Régimen. Claro que a los que estamos convencidos y sabemos de antemano las vergüenzas de la política rastrea y miserable no nos sorprenden ciertas cosas ni ciertos hechos; pero lo que sí nos decepciona, es ver con la facilidad que ciertos individuos, hasta ayer enemigos de los trabajadores y del Régimen, llegan a los filas del Frente Popular y a los pocos minutos, siquiera horas, son enchufados con pingües sueldos. Esto en otros tiempos como en el bienio negro, no nos hubiera causado el menor estupor, pero que veamos hoy como ayer que todos aquellos que hablaban de enchufes y anomalías del primer bienio sean los primeros enchufados, es lo que nos hace pensar y decir: ¿Quiénes son los ciegos que componen el Bloque Popular, que tan francamente deja las puertas abiertas a los enemigos irreconciliables de la República, mientras no se acuerdan y si se les cierran a los que siempre han estado en su sitio y dispuestos a dar su vida—si el caso hubiese llegado—por la defensa y advenimiento del actual Régimen?

Creemos nosotros que a esos advenedizos a los partidos del Bloque, primero por la etiqueta política que dejan para ingresar en el partido y segundo para experimentar su ideal, debían ser dejados cierto tiempo en observación y no al siguiente día de ser alta darle los puestos mejor retribuidos y de más responsabilidad del Régimen.

LASOS

A las Organizaciones obreras de Jaén

El pasado número fué enviado a todas las secciones no suscritas a este semanario, con el fin de que aporten en la medida de sus fuerzas, al sostenimiento de RENOVACION, portavoz de la clase trabajadora organizada.

Esperamos de todas las organizaciones la ayuda necesaria, ya que RENOVACION los ingresos que obtiene va en beneficio de los tipógrafos sin trabajo.

Señor Alcalde

Se nos vienen varios vecinos de la calle Inspector Molinos, rogándonos denunciemos a S. S. el hundimiento habido del quitamiedos a la calle colindante, la cual tiene un desnivel de cinco a seis metros, motivo por el cual raro es el día que no caen por allí tres o cuatro niños.

Trasladamos este ruego a Su Señoría para que tome buena nota y ponga los medios a su alcance en evitación de posibles y peores accidentes, esperando que su celo al frente de la Alcaldía tome en consideración este ruego.

Leed RENOVACION

Asociación de la Prensa de Jaén

A los periodistas de la provincia

En la junta general recientemente celebrada, se acordó que los señores periodistas que pertenecan a la Asociación de la Prensa, pueden hacer cuantas sugerencias crean oportunas y pronunciar se en favor o en contra de los asuntos que en la Asociación de la Prensa se planteen desde las localidades en que residen, bien enviando cartas dando su parecer o su voto o bien enviando delegados que representen a los periodistas de la localidad en que residen. Este acuerdo se entenderá valedero para todas las reuniones, juntas generales o asambleas que celebre esta entidad en lo sucesivo.

JOSE JIMENEZ JEREZ - JAEN

iiii

EL SASTRE DE LAS 4 JOTAS

Plaza de San Francisco, 7 Jaén

Por causas ajenas a nuestra voluntad, nos vemos precisados a servir a nuestros lectores una sola hoja de RENOVACION.

GIL ROBLES, MIENTE

Por segunda vez abusando de la tribuna parlamentaria un hombre de la caverna, el Sr. CID, ha intentado desprestigiar con calumnias infames a la organización de la solidaridad del pueblo español.

Gil Robles y Calvo Sotelo fueron contestados por el Jefe del Gobierno Sr. Casares Quiroga y por el Diputado socialista De Francisco, demostrándose la falsedad de las acusaciones lanzadas contra el Socorro Rojo Internacional.

Hoy contestamos públicamente nosotros.

La campaña de provocaciones y calumnias con que la reacción honra al Socorro Rojo está dirigida a quitar a nuestra organización el cariño y la simpatía del pueblo que supo conquistarse con su ayuda a los presos políticos, a los perseguidos y a sus familias; con sus luchas nacionales e internacionales en contra de la pena de muerte y por la amnistía; con su audaz denuncia pública de los crímenes horrendos cometidos por los gobiernos del bienio negro que convirtieron nuestro país en un cementerio y en una cárcel gigantesca. Obra humanitaria y antifascista del Socorro Rojo que contribuyó a forjar la victoria del 16 de febrero.

«Fue Gil Robles quien en el verano de 1935, hizo que el consejo de Ministros prohibiera nuestra campaña pro amnistía».

«Fue la misma prensa fascista la que nos acusó de organizar atracos».

«Fue la misma caverna la que nos denunció como vendidos al oro de Moscú».

«Fueron los Gobiernos de Gil Robles, Calvo Sotelo, y Cid los que nos lanzaron a la ilegalidad, asesinando, torturando, encarcelando y condenando a nuestros mejores amigos culpables de querer llevar pan a los huérfanos de Asturias, de dar abrigo a los perseguidos, aliento a los presos y ayuda a los familiares hambrientos».

La reacción odia al Socorro Rojo Internacional por haber sido, en los momentos más terribles, el clarín de la solidaridad que supo unir al pueblo para

salvar a las víctimas de la represión y por ser en los momentos actuales un abnegado sostén del Frente Popular que apoya todas las medidas del Gobierno de la República para evitar la vuelta a los dos años trágicos, para libertar a todos los presos que todavía están en las cárceles por defender la República contra sus enemigos y para que se indemnice a las víctimas de Octubre y se castigue ejemplarmente a los responsables de aquella terrible represión.

El Socorro Rojo ayuda a las víctimas de la reacción y de la lucha por la paz con los fondos que recibe de todos los españoles y organizaciones que sienten este gran sentimiento humano y de solidaridad.

«Los salteadores de caminos; los ladrones, los atracadores denunciados por Gil Robles y por Cid, si existen, hay que buscarlos en las filas de la caverna; entre los asesinos de Pedregal y Faraundo, los que atentaron contra Ortega y Gasset y Jiménez de Asua y entre los fabricantes de innumerables complots y golpes de Estado. Es ahí donde están los provocadores a sueldo para desprestigiar el Frente Popular».

Todos los españoles que quieren a nuestro país no como ejemplo de barbarie sino de progreso y de civilización contestarán a las calumnias infames ingresando por millares en el Socorro Rojo, en la grandiosa organización de solidaridad del pueblo español.

¡Ayuda y amnistía para todos los defensores, de la República que todavía continúan encarcelados!

¡Indemnización para las víctimas de Asturias!

¡Castigo para los responsables de la represión de Octubre, para los provocadores y para los difamadores del pueblo!

SOCORRO ROJO INTERNACIONAL.
COMITE EJECUTIVO.

Trabajadores
Leed y propagad
Renovación

Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS
MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matriculas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero.

Llamamiento cubano en favor de Puerto Rico

La lucha empeñosa y heroica que sostiene en estos momentos el pueblo portorriqueño contra el poder yanqui debe encontrar resonancia y adhesión en todos los países del Continente. Cuba, tan unida en su destino histórico a la tierra de Hostos, deene, la primera, proclamar el derecho de Puerto Rico a su liberación nacional, a la absoluta independencia y protestar de la opresión injusta que el gobierno de los Estados Unidos está ejerciendo sobre la isla. Los últimos hechos, en que perdieron la vida luchadores magníficos, declaran con la mejor elocuencia la voluntad del pueblo de Puerto Rico para regir sus destinos. Frente a esa voluntad firme y generosa no debe alzarse una voluntad contraria.

Aunque es un hecho bien conocido no debemos cansarnos de proclamar cómo la administración norteamericana en Puerto Rico no ha sacrificado sino profundos males a esa Antilla. La desintegración de la economía y de la cultura han sido la obra de esa administración. Puerto Rico es hoy el más eminente y lamentable ejemplo de colonialismo moderno: su proceso regresivo es el hecho más doloroso de América. Jamás un poder económico extraño ha influido tan nefastamente en la vida de una colectividad. Junto a ciertas mejoras materiales engañosas y estratégicas, el pueblo portorriqueño ofrece el más triste espectáculo. Miserables condiciones de vida han sumido al grueso de su población en la enfermedad o en el debilitamiento enervante; la destrucción de la propiedad nacional en favor del latifundio extraño ha llevado al pueblo a la más radical invalidez económica; la hábil penetración en los espíritus ha trabajado largos años el sojuzgamiento nacional. Los últimos hechos demuestran cómo frente a la debilidad del cuerpo y del caudal y contra una sutil política desintegradora, Puerto Rico está en pie e impone su verdad por la lucha organizada y valerosa.

Cuba, que conoce en carne propia los efectos del poder económico de los Estados Unidos y que en algún aspecto es reproducción del caso portorriqueño, debe protestar con toda energía de las medidas puestas en acción por el gobierno norteamericano para acallar la voz de un pueblo que no quiere morir; debe elevar su protesta ante condenas injustas como la que en el día de ayer se ha impuesto a Juan Antonio Corretjer, muy distinguido intelectual y hombre de vida política intachable y pedir garantías para la vida y la libertad de Pedro Albisu Campos, el prestigioso Presidente del Partido Nacionalista de Puerto Rico. Este documento quiere ser un invitación a esa denuncia y a esa protesta.

La Habana de 1936.

Juan Marinello, Emilio Roig de Leuchsenring, Manuel Navarro Luna, Luis Felipe Rodríguez, Carlos Rafael Rodríguez, Nicolás Guillén, Emilio Ballagas y siguen los nombres.

Leed y propagad
RENOVACION

Los pensadores españoles y la propiedad de la tierra

¿Qué pensaban sobre la propiedad de la tierra los tratadistas españoles de los siglos XVI, XVII y XVIII?

LUIS VIVES

Para Luis Vives, «cuantas cosas produce la naturaleza, hierbas, raíces, frutos, mieses, ganados, bueyes y demás expósitos en esta gran casa del orbe, sin cerrarlas con puertas ni vallado, para que fuesen comunes a todos los que engendró». «El sentido de las bestias es acomodado a la ley natural que el nuestro, pues ninguna hay que apacentada y satisfecha, no abandone al común lo que le sobra, sin ningún género de guarda, como en una gran despensa o almacén de la naturaleza a todos abierto. El que distingue entre lo mío y lo tuyo es un ladrón y robador convicto, condenado por la ley natural, porque ocupa y retiene lo que no crió la naturaleza para él solo». (1).

Aunque no es un historiador, estudia en una de sus obras el origen de la propiedad. Para Luis Vives, comunismo primitivo fué sustituido por la posesión individual del suelo «para que los holgazanes no explotaran a los hacendados, viviendo ociosamente del trabajo de éstos», pero —dice— individualismo trae una situación peor, en la que «los que trabajan no comen, los que comen no trabajan». Es partidario de «la comunidad de la propiedad del suelo, y la individualidad en el trabajo y el consumo.» Vives es, pues, fiel a la tradición castellana. Admite la expropiación sin indemnización, cuando la expropiación se dicte por ley general, como en ciertos casos de los siglos XV, XVI y XVII: «Así como se renuevan en la ciudad todas las cosas que por el tiempo y los acasos se mudan o fenecen— como son muros, fosos, calzadas, corrientes, instituciones, costumbres, y aún las leyes mismas—, debería de igual modo renovarse aquella primera distribución de bienes que con el transcurso del tiempo ha recibido daños de muy diversas maneras.»

JUAN DE MARIANA

Juan de Mariana declara ilícita la propiedad individual y pide la intervención del Estado en la distribución de la riqueza y en la vida económica de la nación, en la «producción de los mantenimientos mediante la labor del suelo» y en «la subsistencia de los desvalidos y menesterosos». El sustento de los pobres es una de tantas cargas públicas en cada localidad; que el príncipe organice este servicio, destinando a él las rentas de la Iglesia, en lo cual no hará más sino restituirlas a sus verdaderos dueños y restaurar el clero, con provecho de la religión, la sencillez de costumbre de los primitivos cristianos (2).

OTROS HUMANISTAS Y SOCIOLOGOS

Entre los defensores del colectivismo agrario se encuentran Fray Alonso de Castillo, fraile trinitario, comunista a la manera de Platón; Pedro de Valencia, humanista del siglo XVI, cronista de Felipe III

hasta 1620, que pide la reducción de los bienes particulares, de modo que nadie posea más tierra que la que haya de cultivar, por si y necesite para su sustento; González de Cellorigo, abogado de la Real Chancillería de Valladolid (siglo XVII), que dice que el que vive de la renta de la tierra «usurpa sudores ajenos»; Lope de Deza y muchos otros. El régimen colectivo que los colonizadores españoles hallaron en el Perú, inspiró las doctrinas de Polo de Ondegardo, el P. Acosta y Murcia de la Llana.

Las reformas de los ministros de Carlos III, Aranda y Florida Blanca, y los Proyectos de Campomanes, representan el último intento de resolver el problema agrario español con soluciones colectivistas. Casi al mismo tiempo, Jovellanos inicia la individualista que ha de triunfar en las Cortes de Cadiz.

(1) Obsérvese que Luis Vives no habla de caridad ni de limosnas. Hace una limosna el que da a otros parte de lo que es suyo. Pero esta propiedad supuesta, es lo que Vives no admite. Y por mantenerla sobre la tierra, es por lo que uno es «ladrón y robador» convicto. Es de uno de nuestros clásicos esta expresión rotunda.

(2) De cristianos primitivos es la doctrina de Luis Vives y Mariana, y si aquí se analizan con más extensión que otras, es para señalar bien qué lejos están estas ideas y soluciones de la conducta presente de la Iglesia y de la burguesía católica. Ya se ha dicho que el único objetivo de este trabajo es demostrar que el régimen agrario basado en la propiedad individual de la tierra es contrario a la tradición española, y su origen ilegítimo.

Trabajador: lee tu prensa, que es la única que defiende tus intereses

¿QUIERE USTED COMER BIEN?

Donde mejor lo puede hacer y más barato, en el

Restaurant
Café
IDEAL
BAR

Todos los días

un cubierto a base de entremeses, cuatro platos, pan, vino y postre, por 4,50 pesetas

BERNABÉ SORIANO 44 JAEN

RENOVACION

No te doblegues ante tu enemigo; a tu contrario lo debes de tratar con la misma energía que él te tratara. Si te sientes débil, caerás en sus tupidas redes.

AÑO XI ···· Fundada por la Sociedad de Tipógrafos ···· PUBLICACION SEMANAL ···· Dirigida por un Consejo de redacción ···· NUM. 417

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo.

Jaén 22 de Julio de 1936

Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

Una vez vencida la reacción asesina y criminal, el Frente Popular, debe implantar implacablemente la justicia que el pueblo desea

Un discurso imprudente

Dictadura por dictadura, la de las izquierdas

La Diputación Permanente se reunió para acordar o no la prórroga del estado de alarma que pedía el Gobierno. Con ese motivo, el Sr. Gil Robles, según las referencias que hemos recibido, ha pronunciado un discurso en extremo imprudente para justificar que los representantes de su minoría no votasen la prórroga. En opinión general, ese discurso es el que el Sr. Gil Robles intentaba pronunciar en la sesión de Cortes si no se hubieran clausurado por ocho días.

Tal discurso es la mejor justificación tanto de la clausura del Parlamento como de que el Gobierno haya querido prolongar el estado de alarma. Por él se ve que cuando los partidos de izquierda y el propio Gobierno, impresionados por los trágicos sucesos ocurridos en la noche del sábado al domingo últimos, quieren evitar cuanto fomenta la guerra civil en España, fortaleciendo el Poder público y calmando la excitación de las facciones, el Sr. Gil Robles y las derechas que él directa o indirectamente representa tratan, al contrario, de echar más leña al fuego y de intensificar ese estado de guerra.

Es posible que el Sr. Gil Robles tuviera razón al decir que el estado de alarma que existe en nuestro país desde hace meses no ha sido suficiente para acabar con el desorden público, singularmente el provocado por las derechas; pero pretender que, por eso, el estado de alarma debe cesar vale tanto como pedir que, porque un cáncer no se cura con paños calientes, debe renunciarse a todo remedio.

La lógica histórica aconseja, inversamente, soluciones aún más drásticas, y así lo insinuó, según nuestros informes, el se-

ñor Corominas en la Diputación Permanente: si el estado de alarma no basta, lo natural es que el Gobierno, éste u otro, recabe medidas todavía más excepcionales, incluso las de plenos poderes que le otorga la Constitución, para concluir con el estado de subversión actual o latente, en que una minoría está contra la República y contra los partidos, instituciones y hombres que la apoyan.

Una vez más, el Sr. Gil Robles repitió su tópico favorito de que una parte de las masas que le siguen le están desbordando y adoptando doctrinas antidemocráticas; es decir, las fascistas. Con ello, como Pilatos, se quiere lavar las manos y dar carta blanca al fascismo, estimulando tartufamente una dictadura de derechas. «Hoy sois vosotros— parece que vino a decir—los que hacéis caer a vuestros adversarios (como si los demás no cayeran); mañana seréis vosotros los que vuestros adversarios harán caer.»

Palabras imprudentes hasta la temeridad, que sólo pueden tener esta réplica: Si las derechas renuncian a la democracia parlamentaria (y ya se han retirado del Parlamento las minorías de Renovación Española y Tradicionalista y ha amenazado con hacer lo mismo, en nombre de la suya, el Sr. Gil Robles), y quieren una dictadura, que sea una dictadura de izquierdas. Si el estado de alarma no puede someter a las derechas, venga cuanto antes una dictadura del Frente Popular.

Es la consecuencia lógica e histórica del discurso del Sr. Gil Robles. Dictadura por dictadura, la de las izquierdas. ¿No quiere este Gobierno? Pues sustitúyale un Gobierno dictatorial de iz-

Como verán nuestros lectores, por casi todos sus artículos, este número estaba confeccionado antes de que estallara el movimiento fascista asesino y criminal del pueblo y de las masas populares.

En el número próximo, nos ocuparemos con detalles y extensamente del movimiento subversivo, de los traidores que en él han tomado parte y de las causas de su derrota; señalando con el dedo a sus verdaderos culpables, tales como Gil Robles, «El Botas» y Lerroux.

Las Sociedades de Jaén, deben ayudarnos

En el pasado número hicimos cierta advertencia a las entidades que no nos favorecían con su suscripción o donativo, a que aceptarían nuestro semanario.

No tenemos que volver a repetirlo.

El producto de las suscripciones o donativos, van a parar a aquellos tipógrafos (que son la mayoría) que se encuentran en paro forzoso.

Esperamos que las Entidades que han recibido RENOVACION y no sean suscritas al mismo serán las primeras en aportar su óbolo; así como también de aquellas que nos vienen favoreciendo con su aportación mensual deseamos que acuerden en sus juntas mayor aportación. Caso contrario, la clase trabajadora sería la primera en hundir—más que está en la miseria—a la clase cenicienta, es decir, a los tipógrafos parados.

quierdas. ¿No quiere el estado de alarma? Pues concedan las Cortes plenos poderes. ¿No quiere la paz civil? Pues sea la guerra civil a fondo. ¿No quiere el Parlamento? Pues gobiérnese sin él. Todo menos un retorno de las derechas. Octubre fue su última carta y no la volverán a lugar jamás.

Milicianos: vosotros, que habéis sido las fuerzas de la victoria popular, sed ahora la garantía del orden republicano

Nuestro saludo fraternal y nuestra calurosa felicitación para vosotros, heroicos milicianos del pueblo. Junto a las fuerzas leales al régimen habéis sabido impedir que el golpe fascista triunfara. Habéis luchado como los mejores hijos de la clase obrera que sois.

Bien. Ahora es de todo punto preciso que os conserveis disciplinados. Siempre vigilantes, sin soltar vuestro fusil hasta que os lo ordenen los organismos responsables. Pero serenidad, camaradas. Serenidad.

Milicianos: Lo mismo que habeis sido la garantía de la salvación de la República y de las libertades populares, sed ahora la garantía del orden republicano. Cuidad de los fascistas provocadores, que andan dispersos por la ciudad, os hagan objeto de agresiones. Si se dá esto, exterminarlos. Pero tened cuidado de que las sombras de la noche siembren la confusión entre las fuerzas leales y se dé el caso de que se intranquilece al pueblo con inútiles tiroteos. Hay que llevar la tranquilidad al pueblo, y vosotros debéis garantizarla esta noche, mañana y siempre en unión de la fuerza pública, que tan valerosamente ha contribuido a aplastar la sedición fascista de los asesinos de octubre.

El año terrible

Sobre una barricada, en medio de adoquines manchados con sangre culpable y con sangre inocente lavados, un niño de doce años es aprisionado en compañía de otros pobres.

—¿Estabas tú con éstos?
El niño respondió:
—Sí; son mis compañeros.
—Está bien—respondió el oficial—. Se te fusilará también. Esperatu turno.

El niño vió brillar algunos relámpagos y caer a todos sus compañeros al pie de la muralla. Y dijo al oficial:

—¿Me permitis que vaya a mi casa a entregar a mi madre este regalo?

—¿Quiéres escaparte?
—¡Oh, no! Volveré en seguida.
—¡Estos tunos tienen miedo!
¿Dónde vives?

—Allá, junto a la fuente. Volveré, no lo dudéis, señor capitán.

—Vete ligero, bribón!
El niño se va.
—¡Pretexto grosero!

Y el oficial y los soldados riendo sus risotadas se confundieron con el estertor de los moribundos; pero la risa cesó pronto, porque al cabo de unos minutos el niño apareció, pálido y altivo como Viala. Apoyándose contra el muro, les dijo:

—Ya estoy aquí.
La muerte estúpida tuvo vergüenza y el oficial le perdonó.

Desconozco, en medio del huracán que pasa y todo lo trastorna:

confundiendo el bien con el mal y los héroes con los bandidos, lo que te arrastró a la lucha; pero digo que tu alma ignorante es un alma sublimada. Valiente y bueno, diste dos pasos en el fondo del abismo: el uno hacia tu madre y el otro hacia la muerte. El niño tiene el candor y el hombre el remordimiento.

Tú no puedes ser responsable de lo que se te mandó hacer; pero es magnífico y bravo el niño que prefiera a la huida, a la vida, a la aurora, a los juegos licitos, a la primavera, la sombría pared ensangrentada, donde todavía palpitan los cadáveres de sus amigos. ¡Oh fierro adolescente! ¡La gloria besa tu frente pálida! Mi dulce amigo, en la vieja Grecia te hubiesen encomendado la defensa de una de las puertas de Argos, y Cinegires habríate dicho «¡Somos iguales!» Hubieras, sin duda, sido admitido en las filas de los puros efesos por Tirteo, en Mesena, y por Esquilo, en Tebas. Tu nombre se grabaría en plancha de bronce. Serías, en fin, de aquellos que cuando bajo el cielo sereno pasan junto al pozo sombreado por el cauce, donde la joven virgen carga sobre sus hombros el cántaro de agua cristalina para que beban los jadeantes búfalos, hacen que mediatubunda se vuelva y les mire largo tiempo.

VICTOR HUGO

Trabajadores
Leed y propagad
Renovación

GIL ROBLES, MIENTE

Por segunda vez abusando de la tribuna parlamentaria un hombre de la caverna, el Sr. CID, ha intentado desprestigiar con calumnias infames a la organización de la solidaridad del pueblo español.

Gil Robles y Calvo Sotelo fueron contestados por el Jefe del Gobierno Sr. Casares Quiroga y por el Diputado socialista De Francisco, demostrándose la falsedad de las acusaciones lanzadas contra el Socorro Rojo Internacional.

Hoy contestamos públicamente nosotros.

La campaña de provocaciones y calumnias con que la reacción honra al Socorro Rojo está dirigida a quitar a nuestra organización el cariño y la simpatía del pueblo que supo conquistarse con su ayuda a los presos políticos, a los perseguidos y a sus familias; con sus luchas nacionales e internacionales en contra de la pena de muerte y por la amnistía; con su audaz denuncia pública de los crímenes horrendos cometidos por los gobiernos del bienio negro que convirtieron nuestro país en un cementerio y en una cárcel gigantesca. Obra humanitaria y antifascista del Socorro Rojo que contribuyó a forjar la victoria del 16 de febrero.

«Fue Gil Robles quien en el verano de 1935, hizo que el consejo de Ministros prohibiera nuestra campaña pro amnistía».

«Fue la misma prensa fascista la que nos acusó de organizar atracos».

«Fue la misma caverna la que nos denunció como vendidos al oro de Moscú».

«Fueron los Gobiernos de Gil Robles, Calvo Sotelo, y Cid los que nos lanzaron a la ilegalidad, asesinando, torturando, encarcelando y condenando a nuestros mejores amigos culpables de querer llevar pan a los huérfanos de Asturias, de dar abrigo a los perseguidos, aliento a los presos y ayuda a los familiares hambrientos».

La reacción odia al Socorro Rojo Internacional por haber sido, en los momentos más terribles, el clarín de la solidaridad que supo unir al pueblo para

salvar a las víctimas de la represión y por ser en los momentos actuales un abnegado sostén del Frente Popular que apoya todas las medidas del Gobierno de la República para evitar la vuelta a los dos años trágicos, para libertar a todos los presos que todavía están en las cárceles por defender la República contra sus enemigos y para que se indemnice a las víctimas de Octubre y se castigue ejemplarmente a los responsables de aquella terrible represión.

El Socorro Rojo ayuda a las víctimas de la reacción y de la lucha por la paz con los fondos que recibe de todos los españoles y organizaciones que sienten este gran sentimiento humano y de solidaridad.

«Los salteadores de caminos; los ladrones, los atracadores denunciados por Gil Robles y por Cid, si existen, hay que buscarlos en las filas de la caverna; entre los asesinos de Pedregal y Faraundo, los que atentaron contra Ortega y Gasset y Jiménez de Asua y entre los fabricantes de innumerables complotos y golpes de Estado. Es ahí donde están los provocadores a sueldo para desprestigiar al Frente Popular».

Todos los españoles que quieren a nuestro país no como ejemplo de barbarie sino de progreso y de civilización contestarán a las calumnias infames ingresando por millares en el Socorro Rojo, en la grandiosa organización de solidaridad del pueblo español.

¡Ayuda y amnistía para todos los defensores, de la República que todavía continúan encarcelados!

¡Indemnización para las víctimas de Asturias!

¡Castigo para los responsables de la represión de Octubre, para los provocadores y para los difamadores del pueblo!

SOCORRO ROJO INTERNACIONAL.
COMITE EJECUTIVO.

Trabajadores
Leed y propagad
Renovación

Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS
MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matrículas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero.

Llamamiento cubano en favor de Puerto Rico

La lucha empeñosa y heroica que sostiene en estos momentos el pueblo portorriqueño contra el poder yanqui debe encontrar resonancia y adhesión en todos los países del Continente. Cuba, tan unida en su destino histórico a la tierra de Hostos, debe, la primera, proclamar el derecho de Puerto Rico a su liberación nacional, a la absoluta independencia y protestar de la opresión injusta que el gobierno de los Estados Unidos está ejerciendo sobre la isla. Los últimos hechos, en que perdieron la vida luchadores magníficos, declaran con la mejor elocuencia la voluntad del pueblo de Puerto Rico para regir sus destinos. Frente a esa voluntad firme y generosa no debe alzarse una voluntad contraria.

Aunque es un hecho bien conocido no debemos cansarnos de proclamar cómo la administración norteamericana en Puerto Rico no ha sacrificado sino profundos males a esa Antilla. La desintegración de la economía y de la cultura han sido la obra de esa administración. Puerto Rico es hoy el más eminente y lamentable ejemplo de colonialismo moderno: su proceso regresivo es el hecho más doloroso de América. Jamás un poder económico extraño ha influido tan nefastamente en la vida de una colectividad. Junto a ciertas mejoras materiales engañosas y estratégicas, el pueblo portorriqueño ofrece el más triste espectáculo. Miserables condiciones de vida han sumido al grueso de su población en la enfermedad o en el debilitamiento enervante; la destrucción de la propiedad nacional en favor del latifundio extraño ha llevado al pueblo a la más radical invalidez económica; la hábil penetración en los espíritus ha trabajado largos años el sojuzgamiento nacional. Los últimos hechos demuestran cómo frente a la debilidad del cuerpo y del caudal y contra una sutil política desintegradora, Puerto Rico está en pie o impone su verdad por la lucha organizada y valerosa.

Cuba, que conoce en carne propia los efectos del poder económico de los Estados Unidos y que en algún aspecto es reproducción del caso portorriqueño, debe protestar con toda energía de las medidas puestas en acción por el gobierno norteamericano para acallar la voz de un pueblo que no quiere morir; debe elevar su protesta ante condenas injustas como la que en el día de ayer se ha impuesto a Juan Antonio Corretjer, muy distinguido intelectual y hombre de vida política intachable y pedir garantías para la vida y la libertad de Pedro Albisu Campos, el prestigioso Presidente del Partido Nacionalista de Puerto Rico. Este documento quiere ser un invitación a esa denuncia y a esa protesta.

La Habana de 1936.

Juan Marinello, Emilio Roig de Leuchsenring, Manuel Navarro Luna, Luis Felipe Rodríguez, Carlos Rafael Rodríguez, Nicolás Guillén, Emilio Ballagas y siguen los nombres.

Leed y propagad
RENOVACION

Los pensadores españoles y la propiedad de la tierra

¿Qué pensaban sobre la propiedad de la tierra los tratadistas españoles de los siglos XVI, XVII y XVIII?

LUIS VIVES

Para Luis Vives, «cuantas cosas produce la naturaleza, hierbas, raíces, frutos, mieses, ganados, bueyes y demás expólas en esta gran casa del orbe, sin cerrarlas con puertas ni vallado, para que fuesen comunes a todos los que engendró». «El sentido de las bestias es acomodado a la ley natural que el nuestro, pues ninguna hay que apacentada y satisfecha, no abandone al común lo que le sobra, sin ningún género de guarda, como en una gran despensa o almacén de la naturaleza a todos abierto. El que distingue entre lo mío y lo tuyo es un ladrón y robador convicto, condenado por la ley natural, porque ocupa y retiene lo que no crió la naturaleza para él solo». (1).

Aunque no es un historiador, estudia en una de sus obras el origen de la propiedad. Para Luis Vives, comunismo primitivo fué sustituido por la posesión individual del suelo «para que los holgazanes no explotaran a los hacendados, viviendo ociosamente del trabajo de éstos», pero —dice— individualismo trae una situación peor, en la que «los que trabajan no comen, los que comen no trabajan». Es partidario de «la comunidad de la propiedad del suelo, y la individualidad en el trabajo y el consumo». Vives es, pues, fiel a la tradición castellana. Admite la expropiación sin indemnización, cuando la expropiación se dicte por ley general, como en ciertos casos de los siglos XV, XVI y XVII: «Así como se renuevan en la ciudad todas las cosas que por el tiempo y los acasos se mudan o fenecen— como son muros, fosos, calzadas, corrientes, instituciones, costumbres, y aún las leyes mismas—, debería de igual modo renovarse aquella primera distribución de bienes que con el transcurso del tiempo ha recibido daños de muy diversas maneras.»

JUAN DE MARIANA

Juan de Mariana declara ilícita la propiedad individual y pide la intervención del Estado en la distribución de la riqueza y en la vida económica de la nación, en la «producción de los mantenimientos mediante la labor del suelo» y en «la subsistencia de los desvalidos y menesterosos». El sustento de los pobres «es una de tantas cargas públicas en cada localidad; que el príncipe organice este servicio, destinando a él las rentas de la Iglesia, en lo cual no hará más sino restituirlas a sus verdaderos dueños y restaurar el clero, con provecho de la religión, la sencillez de costumbre de los primitivos cristianos (2).

OTROS HUMANISTAS Y SOCIOLOGOS

Entre los defensores del colectivismo agrario se encuentran Fray Alonso de Castillo, fraile trinitario, comunista a la manera de Platón; Pedro de Valencia, humanista del siglo XVI, cronista de Felipe III

hasta 1620, que pide la reducción de los bienes particulares, de modo que nadie posea más tierra que la que haya de cultivar, por sí y necesite para su sustento; González de Cellorigo, abogado de la Real Chancillería de Valladolid (siglo XVII), que dice que el que vive de la renta de la tierra «usurpa sudores ajenos»; Lope de Deza y muchos otros. El régimen colectivo que los colonizadores españoles hallaron en el Perú, inspiró las doctrinas de Polo de Ondegardo, el P. Acosta y Murcia de la Llana.

Las reformas de los ministros de Carlos III, Aranda y Florida Blanca, y los Proyectos de Campomanes, representan el último intento de resolver el problema agrario español con soluciones colectivistas. Casi al mismo tiempo, Jovellanos inicia la individualista que ha de triunfar en las Cortes de Cadiz.

(1) Obsérvese que Luis Vives no habla de caridad ni de limosnas. Hace una limosna el que da a otros parte de lo que es suyo. Pero esta propiedad supuesta, es lo que Vives no admite. Y por mantenerla sobre la tierra, es por lo que uno es «ladrón y robador» convicto. Es de uno de nuestros clásicos esta expresión rotunda.

(2) De cristianos primitivos es la doctrina de Luis Vives y Mariana, y si aquí se analizan con más extensión que otras, es para señalar bien qué lejos están estas ideas y soluciones de la conducta presente de la Iglesia y de la burguesía católica. Ya se ha dicho que el único objetivo de este trabajo es demostrar que el régimen agrario basado en la propiedad individual de la tierra es contrario a la tradición española, y su origen ilegítimo.

Trabajador: lee tu prensa, que es la única que defiende tus intereses

¿QUIERE USTED COMER BIEN?

Donde mejor lo puede hacer y más barato, en el

Restaurant
Café
IDEAL
BAR

Todos los días

un cubierto a base de entremeses, cuatro platos, pan, vino y postre, por 4,50 pesetas

BERNABÉ SORIANO = JAEN